

El Corresponsal de París  
Hoja autógrafa diaria.

Servicio de la prensa española.

Redacción y Administr.<sup>ón</sup>  
- 5, rue Lamartine  
París.

Año IV. - Núm.º 345.

París 21 de Febrero de 1888.

Toda la atención está fija en los dos grandes acontecimientos del día, uno que se refiere al exterior y otro que se desenvuelve en el interior: la enfermedad del príncipe imperial de Alemania y el proceso de Wilson y Compañía. Aparte esos dos sucesos, nada se encuentra en los periódicos parisienses que merezca la pena de ser leído. La Cámara de los Diputados sigue con toda tranquilidad discutiendo los presupuestos, lo cual no deja de ser de buen augurio para M.<sup>rs</sup> Vivard y demás compañeros mártires de gabinete que hasta ahora habrían salido casi a raras de fracaso por día desde que dió comienzo la discusión.

Por las noticias que en otro lugar de esta correspondencia transcribiremos se ve ciertamente - como temíamos previsto - que el estado del príncipe imperial es ya poco menos que desesperado. Siempre creímos, después de hecha la operación y examinado el parecer de varias eminencias médicas que han tenido el valor de declarar sin ambages toda la verdad en este doloroso y tan discutido asunto de la enfermedad que positivamente aqueja al Kronprinz, siempre creímos que este no alcanzaría a ve los últimos días del presente mes de febrero. Quiéramos equivocarnos; pero, por de pronto, no hay más que leer entre líneas las noticias oficiales y oficiales que directamente han llegado esta mañana de San Petersburgo, para persuadirse de que, en efecto, al príncipe imperial le quedan ya muy pocos días de existencia.

En cuanto al proceso de las condecoraciones que hemos de decir nosotros que no se ocurra sobradamente a nuestros lectores, en vista del resumen que damos todo el día, de las declaraciones de puestas ante el tribunal por los diferentes cómplices y testigos que han intervenido en mayor o menor escala en las incidencias de tan repugnante suario? Hoy probablemente terminarían los interrogatorios, empezarán las acusaciones y defensas, y a no tardar sabremos el definitivo desenlace.

El príncipe imperial de Alemania. — Los telegramas de San Remo que se han recibido en esta capital después de las doce de la noche de ayer revelan claramente que los boletines y comunicaciones oficiales publicados hasta la fecha no dicen una sola palabra de verdad acerca del estado del Krouprinz. Lo cierto, lo innegable es que la enfermedad hace progreso, lento pero continuo, y llegará dentro de poco a un punto crítico del que fatalmente debe surgir el temido desenlace.

Esto es precisamente lo que temen los facultativos, y por esto emplean cuantos medios están en su poder, no ya para alcanzar una curación que juzgan de todo en todo imposible, pero sí para retardar la catástrofe.

Ayer el príncipe se levantó; pero, demasiado débil para hacer ningún movimiento, vino obligado a permanecer todo el tiempo echado, más que sentado, en una butaca. Fomó o, mejor dicho, se le hicieron tomar algunos alimentos líquidos.

A partir de la operación de la traqueotomía, la constitución del príncipe, que antes era tan vigorosa, ha cambiado por completo; su cuerpo parece como que se haya doblado bajo un peso enorme y ha enflaquecido de una manera que da lástima verlo. Su barba se ha vuelto completamente gris.

La gran duquesa de Baden, en su primera visita a su <sup>hermano</sup> ~~príncipe~~, no pudo dominar la emoción al notar los espantosos progresos ~~de~~ de la enfermedad y se deslizo en lágrimas en presencia del príncipe.

El príncipe de Gales, llegó ayer a San Remo, habiéndose trasladado inmediatamente a la villa Lirio, donde ha tenido una larga entrevista con su hermana la princesa imperial y con el doctor Mackenzie. Después de dicha entrevista, escribió un extenso telegrama a la reina Victoria.

Los armamentos de Rusia — Telegrafian de Leuberg (frontera austro-rusa) que se sabe de buen origen la noticia de que los armamentos de Rusia continúan en mayor escala que nunca. Últimamente se ha recibido en aquel punto la noticia — comprobada después por otros telegramas de distinta procedencia — de que es inminente el paso de treinta y cinco trenes militares por el camino de hierro ruso del Sur Oeste, yendo en dirección de Kischnef.

Confesemos que el discurso tranquilizador de M.<sup>o</sup> de Bismarck está dando preciosos resultados.

El proceso de las condecoraciones. — Todos los periódicos comie-  
nen ya en que la absolución de M<sup>r</sup> Wilson, que era difícil  
dadas las pruebas morales que existían de su culpabilidad,  
se ha hecho poco menos que completamente imposible des-  
pués del resultado de los interrogatorios de ayer. — En efec-  
to, la audiencia de ayer ha producido sin ningún género  
de duda un doble resultado: el de arrojar un rayo de  
luz acerca de la nulidad y de la sinceridad de los tes-  
tigos favorable a Wilson, y el de destruir todo el siste-  
ma de defensa imaginado por el acusado: de una parte,  
demostrando de una manera evidentiísima su complici-  
dad con Ribandean, su ex-secretario, y estableciendo ó  
probando, de otra parte, que había ofrecido, por sí mismo,  
y mediante dinero, la condecoración a varios candidatos a  
la cruz de la Legión de Honor que se negaron a comprarla.

La sesión debió maliciosamente para M<sup>r</sup> Wilson. El  
defensor de uno de los acusados empezó manifestando al tribu-  
nal poco más ó menos lo siguiente: "Entre otros documen-  
tos que se han encontrado en la Avenida de Yersa (residencia  
de M<sup>r</sup> Wilson) figuran varias notas escritas con lápiz de la  
propia mano del yerno del último Presidente. Lo desearía  
que se preguntara al interesado qué es lo que significa  
la siguiente: "Hay dos sistemas de defensa para Ribandean: po-  
nerlo todo en la cuenta de Dubrenil y procurar la absolución de  
Ribandean haciendo resaltar que Dubrenil era el agente de Crespin y de  
Belloc; que él es quien se puso de acuerdo con ellos para hacerle obte-  
ner la cruz mediante dinero; que no explicó bien sus proyectos a Riban-  
deau; que llevó el asunto en su exclusivo interés personal, puesto que  
debía percibir el 20 pto de la operación, á partir con Hebert."

Como se ve, la nota precedente ha venido á explicarnos  
y descubrirnos todos los misterios de estos últimos días. Por ella  
se sabe ya cuales eran las ocupaciones de M<sup>r</sup> Wilson durante  
la instrucción del proceso: compraba las letras comprone-  
tedoras, pagaba á los testigos y preparaba por sí mismo la  
defensa de sus cómplices. — El acusado trató de explicar el  
sentido y la intención de la nota que acaba de leerse; pero  
lo hizo de una manera tan débil y tan poco afortunada  
que él mismo se vendió al tribunal sin darse cuenta de ello.  
Con todo, el golpe de gracia debía dárselo M<sup>r</sup> Delysi al fi-  
nal de la sesión. Ese señor es un fabricante á quien M<sup>r</sup> Wilson  
en persona propuso la condecoración mediante la suma de  
200.000 francos vertida en provecho de uno de los periódicos  
de que M<sup>r</sup> Wilson era propietario. Todo esto fue declarado ayer por  
el interesado. — Puede, pues, suponerse cual sería el efecto causado por  
esa declaración, con solo decir que el presidente del tribunal exclamó después  
de oír al testigo: "Por fin nos has salido en ese negocio un hombre honrado!"

Los fondos secretos. - Espérase para esta tarde en la Cámara de Diputados, un gran combate parlamentario con ocasión del voto sobre los fondos secretos. Es posible y aun probable que la jornada de hoy sea para el gabinete que preside Mr. Tirard un nuevo fracaso, del que tal vez podrá muy difícilmente levantarse.

Sábase que la Comisión del Presupuesto ha reducido ese capítulo, de la suma de 200,000 francos. Mr. Tirard que reclama 1.600,000 francos, o sea el doble, se ha negado resueltamente a aceptar dicha reducción, y su colega Mr. Harrien es el encargado de usar de la palabra en nombre del gobierno para defender la totalidad de lo presupuestado y, en su caso, para pedir - probablemente - un voto de confianza a la Cámara.

Los grupos de la extrema izquierda y de la izquierda radical, que tantas veces se han pronunciado por la supresión total de dicho crédito, no pueden desautorizarse a sí mismos y es seguro que votarían por la reducción, es decir, contra el ministerio.

Por su parte - si hemos de creer lo que dicen hoy los periódicos monárquicos - la Derecha ha resuelto también abandonar en este asunto al infortunado Mr. Tirard.

Prepárase pues, una nueva crisis ministerial, si menos que los conservadores, que de hecho no han sido jamás enemigos de los fondos secretos, se declaren los protectores de esa especie de institución sagrada. En todo caso, el gabinete Tirard sufrirá irremediablemente un ruinoso choque.

Ayer asegurábase en los pasillos de la Cámara que Mr. Floquet está ya preparado para encargarse enseguida de la presidencia del Consejo.

### Ultima hora

Interiores. - Esta tarde han concluido los interrogatorios relativos al proceso de las condecoraciones. Inmediatamente después el ministerio público ha comenzado la exposición circunstanciada de los hechos y probablemente hoy mismo dejará formulada la acusación correspondiente contra Mr. Wilson y otros complicados, en el expresado sumario. A la hora en que cerramos nuestra correspondencia, el Procurador de la República continuaba en el uso de la palabra.

el Kronprinz: Esta tarde ha corrido en la Bolsa el rumor de que el príncipe imperial había fallecido, lo que ha causado profunda emoción en todos los círculos. La noticia no se ha confirmado. (Bolsa: 3/8 81'90)